
据了解，目前杭州市二轮电动

车保有量在400万辆以上。由于不

少电动车购买时未办理相关登记，

给警方的管理、防范和查找带来了

一定的难度。

警方提醒，为保障自身的财产

安全，购买电动车时一定要如实登

记信息，不要购买来源不明、信息

不全的二手电动车。此外，一旦发

生电动车被盗，一定要及时报案，

便于警方及时查找被盗车辆和侦

破案件。

目前，杭州市公安局在江干、

拱墅两个主城区的12个安装点进

行试点安装，之后会在城区其余范

围统一部署开展二轮电动车防盗

装置安装工作（详细安装点可扫描

二维码查询）。
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昨天下午，记者探访了拱墅

区路顺电动自行车登记服务站。

祥符派出所的民警、协警及设备

安装企业的工作人员，正在接待

前来安装防盗装置的群众。

刘胜波警长说，该服务前天

第一天推出时，辖区一共安装了5

单，昨天明显增加，光这一安装点

截至下午3点就有十多辆车安装

了。“我们在各社区张贴了宣传告

示，不少群众口口相传，骑着电动

车赶来安装。”

在现场，骑旧电动车来的沈

师傅，给记者算了一笔账：只要花

100 元，就能装上防盗装置，如果

电动车失窃了，报案后60天内警

方没有成功追回，一年内的新车

就能赔付 1400 元，超过一年的旧

车能赔付700元，“这个很划算。”

记者看到，前后花了不到 20

分钟，沈师傅就办完登记手续、装

好了防盗装置。

刘胜波警长说，群众安装防

盗装置本着自愿原则，由设备安

装企业和保险公司收费。“这 100

元费用中，包括50元设备装置费，

50元保险费。”

这下电动车不怕丢了！
智能防盗装置让车主安心多了

通讯员 王蕴 记者 黄洪连

7月19日，对于小赵（化名）来说是重要

的一天，他拿着手中的那一份《不起诉决定

书》，回忆起这几个月来检察官们帮助他的种

种经历，忍不住泪水湿润了眼眶。

小赵出生在北方农村，父亲很早就走了，

他自小和母亲一起生活。小赵从小就乖巧懂

事，2015年考上了当地一所不错的大学。上

大学后，家里拮据，小赵就打工兼职。在小赵

十几平方米的家中，整个墙上都贴满了他的

奖状。

2016年暑假，小赵从一起打游戏的朋友

那里得知了一个“有趣”的赚钱方法，于是开

始尝试——利用网络系统漏洞，通过软件修

改自己在某平台的账户余额，继而用余额为

自己充话费，偷走杭州一家科技公司万余元。

小赵因这次“好奇”而酿成大错。去年

12月，案子到了拱墅区检察院。承办检察官

审查案件时发现，案发时小赵是未成年人，当

时他不仅成绩不错，大一时还当过班长，是名

预备党员。检察官为小赵感到惋惜，决定在

“悬崖”上拉他一把。

历时一个月，检察官促成了被害公司与

小赵妈妈达成和解协议，小赵一方全额退赔，

被害公司出具谅解书。检察官也决定对小赵

更改强制措施为取保候审。

检察官们经商量后决定，以小赵所在学

校为媒介，与学校签订帮教协议，对小赵进行

监管。

惊险的是，检察官联系上小赵所在学校

时，发现小赵妈妈已经递交退学申请，检察官

赶紧劝说“叫停”，使小赵得以保留学籍，学校

也同意了检察院的帮教方案。

5月23日，检察官们陪着小赵和他母亲，

踏上了千里迢迢的返乡、归学之路，并一直为

小赵的事情继续努力。最近，小赵的不起诉

决定终于下来了。学校也收到了来自检察机

关的《不起诉决定书》，小赵终于可以重返学

校学习，开启新的人生旅程。
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问卷调查中，绝大部分市民都表示既然

杭州要建世界名城，那每个人都该好好注意

平时的言行，努力有国际范儿，起码不给杭州

丢脸。八成受访者认为，有学习国际礼仪规

范的必要。做国际贸易的汪先生说，杭州现

在越来越国际化，自己也经常和外国人打交

道，感觉很有学习国际社交礼仪的需要。如

果有这方面的专门授课渠道就好了。

一位在银行工作的受访者周扬在填写完

问卷后感慨地说：“问卷都是一些细节问题，

比如看音乐会迟到该怎么做、吃饭的时候让

女士先入座，这些看起来不起眼的小细节，其

实是组成了一座城市的文明气质。如果每个

人都能在细节上做到文明有礼，才真正彰显

了国际化城市的面貌。”

城事通

你的举手投足，遵从国际礼仪规范了吗？
小调查透露的小习惯是否得体，听礼仪专家来点评

在中国计量大学兼职教授陈清清看

来，杭州人在文明礼仪的各方面都表现得

不错，最突出的就是我们的金名片——斑

马线前礼让行人。这一点甚至做得比北

京、上海等城市都要好。

“我自己也开车，已经养成了习惯，在

我身边无论是私家车还是公交车，都能够

做到自觉礼让，在这一点上必须给杭州人

点个赞。”陈清清还认为，礼仪的最高境界

就是让他人感到舒适，这一点杭州电子科

技大学副教授赵蓉也表示了认同。“其实无

论是西方礼仪，还是我们自己的传统礼仪，

它们都有一个共通的核心，那就是对他人

的尊重。”

杭州公交车上的让座宣传语是“请给

有需要的乘客让（留）个座”，赵蓉认为这个

标语就体现了对弱势群体的一种尊重。“有

的人就算身为老弱病残孕，当他不想要被

人照顾的时候，也能给予尊重，而不是刻意

将自己认为的关心强加于人，这就是一种

文明；而有的年轻人如果明显身体不适、生

病或极度疲惫时，也应给予关怀、让座。中

国有句古话叫做‘己所不欲勿施于人’，我

觉得可以改成‘人所不欲勿施于人’，就更

符合现代的、国际的礼仪规范。”

在赵蓉看来，尊重也意味着多考虑他人

的感受。“比如很多长辈过于关心年轻人的

婚恋情况，不仅侵犯了年轻人的隐私，也干

涉了年轻人的生活，造成他们反感。再如当

两个杭州人聊天的时候可以说杭州话，当一

个不会说杭州话的新杭州人加入，最好能改

为说普通话，这样就考虑了他人感受，也是

杭州本地人一种包容性的体现。”

礼仪专家谈国际范儿：礼仪的核心是尊重和考虑他人感受礼仪专家谈国际范儿：礼仪的核心是尊重和考虑他人感受

通讯员 庞振煦 实习生 沈雨 记者 黄洪连 文/摄

买辆电动车动辄两三千元，结果骑了没多久，车没了。遇上这种窝心

事儿，车主除了心里痛骂小偷千百遍，再去报个警，可能也别无他法了

——追回的时间长、概率小。

现在，有个好消息告诉杭州的电动车主们，可以一解电动车盗抢之忧

了——杭州市公安局运用物联网技术，打造电动车智能防盗系统，在电动

车上安装智能防盗窃装置，并引入丢失赔付模式。装上这个“神器”，电动

车主们就要省心多了。

智能防盗设备纳入警方统一管理

杭州市公安局推出的这个电动车智能

防盗装置，是与警方智能防盗系统相连

的。安装了这套设备的电动车，车辆相关

信息也就纳入警方统一管理。一旦电动车

失窃，车主报警后，公安机关就可以通过这

一系统掌握电动车的行动轨迹和大致位

置，并启动智能查找流程，全力为失主找回

电动车。

市公安局介绍说，凡是在杭州工作、生

活的市民，不管是否拥有杭州户籍，只要有

二轮电动车，都可以申请安装防盗装置。公

安机关工作人员对车主提供的有效证件进

行核实后，即可进行安装。

同时，市公安局还会同保险公司，为安

装有防盗装置的二轮电动车提供“全车盗抢

险”“第三者责任险”等多项保险服务。

安装了这套智能防盗系统的车主，还可

以用手机实时监控自己的车辆状态，并进行

智能管理。

便宜又实用，车主很感兴趣

杭州有400万辆电动车 发生失窃切记及时报案

记者 毛雨佳 实习生 沈雨 孙敏慧 制图 叶丛

G20峰会之后，更多关注的目光投向杭州。杭州也有了更大的信心和底气，迈向世界名城之林。国际化的都市，市民也需

要有海纳百川的胸怀和得体的举止。杭州百姓对国际通行的文明礼仪了解多少？做得又如何？我们邀请国际礼仪方面的专

家设计了一份问卷，通过城事通APP和本报记者的线下问卷调查，对近百位市民开展调查。

“市民素质高一分，城市形象美十分”“市民素质高一分，城市形象美十分”

守时、遵守秩序、注重隐私等，这些素质

是国际礼仪的基础部分。因此，我们给出5个

选项，来测试市民对这些文明素质的认识。

78.1%的受访者都意识到“参加音乐会迟

到，抓紧摸黑进场”不符合国际礼仪规范。但仍

有21.9%的受访者并没有意识到这一行为是不

礼貌的。杭州电子科技大学礼仪学副教授赵蓉

说，迟到的人在进场找座位的过程中会对其他

观众造成影响，打扰别人欣赏音乐，这不礼貌。

迟到者应在音乐会中场休息的时候入场。

在电影院工作的王女士说，通常听音乐

会，大家比较守时，但是看电影还是会有些迟

到的人。摸黑进影院对他人也有打扰。希望

大家观影、看演出或听音乐会都尽量守时。

当看见有人穿睡衣逛商场，你会怎么做？

绝大多数受访者都认为这样不对，但仅有20%

的人选择上前提醒。中国计量大学兼职礼仪

教授、国网浙江省电力公司培训中心副教授陈

清清说，在公共场所中袒胸露背、光膀子或赤

脚，或者违反最基本的国际着装通行原则——

TPO原则（即穿衣应与时间time、地点place、场

合occasion相匹配），这绝非是国际化都市人的

穿衣之道，“各个场合都有相应合适的着装，在

欧美如果穿着随意地出席音乐会，就很有可能

被谢绝入内。穿着睡衣、睡裤进入超市商城就

是一种不文明行为，我们不妨联系超市、商场

的管理人员，请他们出面劝阻。”陈清清说。

坐网约车、到饭店吃饭或在商店买东西，

即使是享受付费服务，你习惯把“谢谢”“请”

“麻烦你”挂嘴边吗？陈清清说，虽然说“顾客

是上帝”，但在社交礼仪中，也要注意人与人

之间以礼相待。无论对方是出租车司机还是

售货员，都应收获一份尊重，这也是对自己的

尊重。在这次调查中，46.9%的受访者有这个

习惯，但还有约一半的受访者表示，没有习惯

将“谢谢”“请帮助”等礼貌用语挂在嘴边。

从事财务工作的陈女士说，自己并不是

不尊重服务员、检票员、的哥等，只是有时办

事匆忙或带着大包小包，忘记说了。现在看

来，时常表达感谢也是有修养的表现。

昨天中午，遇到带儿子从游泳池出来的

李先生。他说，刚才还教育儿子要对泳池的

教练说“谢谢”后再出门。和儿子在一起，经

常教孩子得到帮助或接受服务要说“谢谢”，

自己也经常以身作则。

对于“女士优先”，受访者观念比较统

一。而且84.4%的受访者也知道，公交车上让

座应该一视同仁，女士也应有让座意识。

我们的行为怎么才有国际范？
八成受访者表示很想学

对他人的服务常说“谢谢”吗？
逾四成的受访者能做到

听音乐会迟到，能抓紧摸黑进场吗？
八成受访者答对了！

沈师傅装完防盗器，开心地走了。


